

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

1895

Miércoles 9 de Octubre

PRECIOS DE ABONO

PTAS. CTS.

España . . . . .	1	25
Extranjero (Unión Postal) . . . . .	2	25
Ultramar . . . . .	2	50

Número suelto 5 céts.  
Id. atrasado 10 id.

## Aprendices

Se necesitan en esta imprenta.

## Movimiento separatista en Cuba

### En Mayajigua

Mayajigua es un pequeño pueblo que consta de tres establecimientos mixtos, un fuerte y bastantes casas de guano, encontrándose á seis leguas de Yaguajay á lo sumo.

El día 4 se presentó una numerosa partida de rebeldes por sus alrededores, acampando cerca del cementerio, y penetrando parte de ella en el pueblo se proveyó de víveres de los establecimientos. Sabido por el destacamento de 25 hombres que allí se encuentra, repelió la invasión con energía, haciéndoles retirar del poblado.

Al día siguiente se marcharon de allí, extrañando que los rebeldes no hicieran resistencia. La partida, según algunos, constaba de 400 hombres, al mando de tres cabecillas: Basilio Guerra, Pío Cervantes y otro desconocido.

### Nueva partida

En Lajas, Cienfuegos, se ha visto una nueva partida insurrecta de 100 hombres, mandada por un tal Socorro Pérez.

En el potrero «California» incendió esta partida las casas de la finca y en el lugar inmediato una casa-tienda con panadería.

También incendiaron una estación, en la vía férrea, de propiedad particular.

### Un espía preso

En Sagua ha sido preso, y puesto á disposición de la autoridad militar, el vecino D. Esteban Alfonso, al cual se le acusa de espía de los insurrectos y reclutar gente para que se incorpore á las partidas revolucionarias.

### Gratitud de los vecinos del Santo. —Una súplica al general en jefe.

Los vecinos del Santo han elevado una instancia al general Martínez Campos, solicitando recompensa para los valientes defensores de aquel pueblo.

He aquí las generosas frases con que apoyan su pretensión:

«Nunca jamás pretendíamos inquietar ni distraer la atención del que, como V. E., dignamente se halla colocado sobre egregio pedestal; pero la gratitud, excelentísimo señor, nos impele á hacer, ante el superior acatamiento de V. E., una súplica.

Las vidas preciosas y haciendas de tantos honrados vecinos son deudas á la heroicidad de los bizarros militares que supieron, con verdadera abnegación, defender intereses tantos en la empeñada contienda del 22 de los corrientes, día de la invasión de los insurrectos en este poblado, que es el que impetra de la bondad de V. E. recompensa á méritos tan indiscutibles.

Ante la notoria importancia de los hechos, excelentísimo señor, toda recompensa resultaría pálida.

Al aguerrido capitán D. Antonio Mata Fernández, del regimiento de Extremadura; al sin par esforzado sargento D. Francisco Díaz é Hidalgo, que también y habilmente secundara las ordenes de su jefe, y que supo demostrar lo que vale el soldado español por su calma y serenidad, por su valor y decisión, y al destacamento que con tesón y bizarría ocupó su puesto, debe este poblado lo que, afortunadamente, aún le queda.

Los vecinos del Santo, que siempre han reconocido en V. E., no sólo al jefe esclarecido, sino al padre cariñoso, esperan correspondencia en nombre de estos sus hijos, premiando acciones tan encomiásticas, llenas de valor y caridad.

Gracia que no dudamos conseguir de la rectitud de V. E., cuya vida guarde Dios muchos años para bien de este país abatido y gloria de la nación española.

Santo 25 de Agosto de 1895.—(Siguen las firmas.)

### La instrucción de las tropas

El corresponsal del *Times* en Cuba comete, entre otras inexactitudes, la de decir en una de sus cartas que, mientras la Artillería y los Ingenieros de nuestro Ejército de operaciones se componen de tropas escogidas (*selected*), la

Infantería está formada por reclutas sin instrucción.

No hay tal cosa. Verdad es que el personal de Artillería é Ingenieros es escogido por su talla y aptitudes especiales; pero pertenece á los mismos reemplazos que el de Infantería y demás Cuerpos.

Al comenzar la guerra había en Cuba los contingentes peninsulares de 1890, 91, 92 y 93, más los prófugos recargados con dos años, de otros reemplazos anteriores; después en los batallones, escuadrones y baterías expedicionarios ha ido gente de los de 1892, 93 y 94, parte muy pequeña de la de este último, sacada de los excedentes de cupo, más los reservistas de 1891 llamados á las filas. Toda esta fuerza tenía ya instrucción militar, y sólo han sido enviados sin ella unos 5.000 reclutas del reemplazo de 1894 (que fueron en Abril ó Mayo) y aquellos voluntarios, prófugos y desertores de los 3.000 recogidos que antes no sirvieran en filas.

De manera que, si en todo se halla tan enterado el corresponsal de *The Times* como en eso, pueden ponerse en remojo sus informaciones.

### Disgusto con Máximo Gómez

Los insurrectos están cada día más disgustados á consecuencia de las groserías que con ellos comete Máximo Gómez, el cual no respeta ni á los titulados coroneles.

Cuando está leyendo no mira á la persona que le habla, y en muchas ocasiones ni contesta.

Por estas faltas de cortesía y por ordenar que todo se arrasase y que todo se quemase, han presentado sus renuncias algunos jefes, entre ellos Oscar Primelles, Veguita y otros, quedando éstos en el campo como simples espectadores.

Hay que tener en cuenta, dice un periódico de Cuba, que Máximo Gómez está enfermo de una pierna, y que, cuando tengan necesidad de cauterizarle la herida, echará chispas, y las órdenes que dicte esos días serán furiosas. Le es casi imposible hacer largas marchas á caballo, y en las que hace sufre mucho y se siente peor.

### El puente de Manacas

Los trabajos de reconstrucción de este puente se están llevando á cabo con gran actividad bajo la dirección del ingeniero Sr. Molina, quien permanece constantemente en aquel sitio en que estuvo á punto de ser víctima de las asechanzas del enemigo.

Hallándose el capitán Regueira, del batallón de Borbón, sobre el citado puente, sonaron tres disparos hacia el flanco derecho, á unos 300 metros de distancia, á cuyos tiros contestó con otros tantos la fuerza de Borbón, habiéndoles pasado muy cerca á los señores Molina y Regueira los tres proyectiles que distintamente oyeron silbar.

Inmediatamente ordenó el referido capitán que se desplegasen en guerrilla los 60 hombres, que cayeron sobre las posiciones del enemigo, en el menor espacio de tiempo posible; pero aquél ya se había retirado, en espera, sin duda de mejor ocasión.

La Empresa del ferrocarril ha dispuesto, con excelente acuerdo, el chapeo de la manigua, y aun de algunos arbustos, en más de 200 metros de extensión, alrededor del mencionado puente; lo cual evitará el que, impunemente y en pleno día, se pretenda por el enemigo aproximarse, para estorbar la práctica de los trabajos de reparación que se efectúan.

### Buenas impresiones

Los dueños de ingenios siguen animados, con la esperanza de poder llevar á cabo la presente zafra.

Los campos están bien acondicionados, y es tal la riqueza de alguno de ellos, que, según se dice, puede calcularse que los lotes enteros de caballerías de caña den un promedio de 1.500 carretadas por caballería.

### Bartolo Massó

Se dice que ha marchado hacia el departamento Central, acompañado de una fuerte escolta, el titulado general Massó, á fin de conferenciar con el «generalísimo» Máximo Gómez.

Parece que la conferencia obedece á que Massó se opone á que se lleven á cabo los incendios y la destrucción de propiedades, sean de quien fueren.

Han sido enviadas por el ferrocarril hasta Jicotea, procedentes de Cienfuegos, 10.000 raciones de etapa para suministros de las tropas.

Desde Jicotea han sido conducidas á San Diego del Valle por un oficial de Administración militar, con la escolta necesaria. Este ofi-

cial dejará instalada la factoría militar en aquel pueblo.

### La beligerancia

El *Evening Transcript*, de Boston, combate á los partidarios del reconocimiento de la beligerancia por tratarse, no de ejércitos regulares, sino de bandas que incendian y destruyen la propiedad privada y los ferrocarriles. En cambio son muchos los periódicos que se felicitan del veredicto de Wilmington y simpatizan con los enemigos de España.

### El Gobierno insurrecto

Desde Tampa dicen que la presidencia se otorgó á Massó, la vicepresidencia á Sánchez, el ministerio de la Guerra, á Máximo Gómez, el de Estado á Palma, el de Hacienda, á Guerra y el del Interior al marqués de Santa Lucía.

### Actitud de Inglaterra

El Gobierno de Inglaterra ha enviado órdenes severas á los gobernadores de las Antillas inglesas y á los almirantes y comandantes de la escuadra inglesa en aguas norteamericanas, para que ejerzan la mayor vigilancia y detengan á todo el que intentase violar las leyes de neutralidad contra España.

### Odio salvaje

El *Daily City*, de Nueva Orleans, se felicita del naufragio del *Barcozitegui*, diciendo:

«Todo buen americano se alegrará del suceso, que es una ayuda para la independencia de los cubanos. Toda contrariedad para España debe ser recibida con gran satisfacción por nosotros.»

*Las Novedades* censura este indigno proceder, contrario á todos los sentimientos de humanidad.

### Actitud de Méjico

Para desmentir las falsedades puestas en circulación por los laborantes y contener los trabajos que realizan en Méjico, aprovechó el presidente Díaz la fiesta celebrada por la colonia española en honor de Nuestra Señora de Covadonga, pronunciando el siguiente brindis:

«Ante la expresiva manifestación de sentimientos fraternales que unen á mejicanos y españoles, dabo brindar por España, cuyas glorias, cuyas tritezas nos afectan como propias, con la que nos identifica el espíritu de nuestra sangre española. Ojalá que la respetable y laboriosa colonia española vea siempre en Méjico y en mí leales y eternos amigos de su patria madre, madre patria nuestra también.»

«Por España, por la Reina Regente, por el Rey Alfonso XIII. ¡Viva España!»

### ¿Los dos Maceos heridos?

Corre secretamente una noticia—dice un corresponsal del mismo *Diario de la Marina*—que no sé hasta qué punto será cierta. La he tomado de persona muy seria, y ésta, á su vez, la conoce por un conducto que merece ser atendido. Dicese que en el encuentro del Sao del Indio con las fuerzas del intrépido coronel Canellas, Antonio y José Maceo salieron heridos, el primero en una pierna, y en la cara el otro. Sábese de una manera positiva que á Cuba mandaron por medicamentos para curarlos, y que más tarde han estado comprando medicinas como para hacer el embalsamamiento de un cadáver, cuyo cadáver se dice que es el de Antonio Maceo. No me extrañaría que resultara cierta tal noticia.

### El «Childs» errante

Escriben desde Filadelfia al *World*, de Nueva York:

«La expedición filibustera que trataba de conducir el *Georges W. Childs*, ha sido un fiasco. Durante tres meses ha estado haciendo continuos é inútiles esfuerzos para desembarcar en Cuba armas y municiones, y hoy se pidió á la Aduana que cancelase el registro del buque para el extranjero, dando como pretexto, que se había sacado un permiso costero en Tampa (Florida); pero la verdadera causa es que la continua vigilancia de los cruceros norteamericanos, desbarató todos sus planes. Por dos veces fué expedido de Cayo Hueso, y en otra se vió muy vigilado de cerca, y reducido á la impotencia por un buque de guerra.

El piloto Southard y maquinista Chester, del perseguido buque, llegaron á ésta de Cuba, con algunos tripulantes, y nada quieren decir de sus aventuras, aunque convienen en que la activa vigilancia ordenada por el secretario del Tesoro, les impidió alijar en Cuba 75 cajas de rifles y otras muchas de municiones para los insurrectos.»

### Carta interesante

De una carta del bizarro coronel Canella, el vencedor en Sao del Indio, copiamos los siguientes párrafos:

«Aun estoy conmovido, por la grata impresión de entusiasmo que me produjo el valor sin límites de los soldados á mis órdenes, en la acción librada el 31 del pasado y 1.º de este mes. Había que ver luchar á estos bravos muchachos para convencerse de que el soldado español es siempre el mismo: arrojado hasta la temeridad, disciplinado por naturaleza, superior á toda clase de fatigas, inaccesible al desaliento, alegre en medio de las mayores contrariedades. En la bendita tierra en que hemos nacido el valor corre por las venas lo mismo que la sangre. Ríete de los que dicen que España puede abatirse ó decaer: no creo que haya pueblo en el mundo en que el sentimiento nacional inspire tanto heroísmo al soldado. Creo que para volver á los tiempos de nuestro mayor esplendor no necesitamos más que quererlo de veras.»

Sabes bien que mi carácter no se presta á las exageraciones y me creerás, por consiguiente, si te digo que la fuerza enemiga, según mis últimos datos, era con mucho superior en número á la que yo indiqué en mi parte y muy superiores también las bajas que mis fuerzas causaron al enemigo, pues por los presentados en Cuba y aquí en Guantánamo se sabe que pasan de 60 los muertos que se le hicieron y se acercaron á 200 los heridos; algunos de tanta gravedad que solo en el día siguiente al de la acción murieron 17.

Momentos hubo de verdadera inquietud para mí, rodeado por todas partes de masas enemigas, que aunque jamás sabrán ni podrán batirse como nosotros, porque su corazón no late como el nuestro, ni su sangre es la generosa sangre española, confiaban en su superioridad numérica y en lo ventajoso de sus posiciones y ansiaban vengar ruidosamente sus anteriores descalabros. Sin duda tenían la idea de coparnos; mas la pericia de los compañeros que llevaba, la serenidad, valor y disciplina de mis soldados y el recuerdo de la Virgen de Covadonga, á quien tantas veces hemos rezado tú y yo juntos, y que en aquellos momentos de prueba invoqué y nos protegió, bastaron para convertir la jactancia del enemigo en turbación, desconcierto y vergonzosa fuga, demostrándose una vez más lo que puede un puñado de españoles cuando defienden una causa tan justa y tan noble como el honor nacional y la integridad de la patria.

Muerto mi caballo, contuso yo gravemente en el pie izquierdo, me sentía dotado de más vigor y energía al cabo de ocho horas de fuego, que antes de comenzar la acción y al fin tuve la inmensa satisfacción de ver al enemigo en completa derrota, precipitado de las posiciones que creía inexpugnables y en nuestro poder sus campamentos, armas, municiones y correspondencia.

A 17 leguas de Guantánamo, teniendo que pasar muchos vados de ríos, por montes dominados á derecha é izquierda por farallones casi inaccesibles, era grave mi preocupación, pues ya sabía que el enemigo, por todos los caminos y veredas había puesto minas de dinamita. Sin embargo, era tan excelente el espíritu de mis valientes soldados, que nada me contuvo, y con las precauciones naturales emprendí la marcha, después de enterrar mis muertos y curar mis heridos. Molestado todo el camino por las ya derrotadas partidas, y estallando diferentes minas de las que, gracias á Dios, solo una nos causó algún daño, llegamos á Guantánamo, sin que ni un momento se entibiase el admirable espíritu de las tropas.»

## Graves noticias

Dice *La Vanguardia* del día 4:

Con este epígrafe leemos lo siguiente, cuyo fundamento desconocemos:

«Telegrafian de Lóndres al *Galígnaguí Messenger*, de París, que por las noticias recibidas por el último correo de los Estados Unidos, se sabe que mister Cleveland está preparando al país una nueva sorpresa. Parece también, de acuerdo con dichas noticias, que la cosa tiene relación con una potencia extranjera, España, según se presume, y su posesión Cuba.

Dicese que se ha llamado recientemente á varios peritos navales para que hagan estudios y den informe sobre cuanto se refiera á las aguas del Atlántico meridional, los puertos cubanos, el número, clase é importancia de los buques que posee el Norteamérica para destinarlos á transportes, el número de hombres que podrían desembarcar en Cuba y otros datos por el estilo.

Añádese que recientemente ha llamado la Academia militar naval al Teniente de la ar-

mada mister Pillsburg, cuya experiencia en la vigilancia de costas es excepcional, lo mismo que sus conocimientos con el mar de los Caribes, aguas y costas que ha estudiado larga y detenidamente.

Háblase también de planes de evoluciones navales y maniobras militares, cuyo objetivo es la *captura* (palabra textual) de Cuba y su defensa después de la *captura*. Estos planes han sido sometidos á varios peritos del Ministerio de Marina.

Por un centro político muy bien informado, se ha sabido—añade el telegrama—que se habla de que mister Cleveland va á emprender una política extranjera enérgica, y de la posibilidad de que se haga algo respecto á Cuba, con el objeto de provocar un movimiento republicano, que dé por resultado reconocer la beligerancia de los insurrectos.

Un diplomático de elevada categoría ha dicho en la *Philadelphia Press*, que dentro de corto plazo pedirán los insurrectos cubanos á los Estados Unidos se les reconozca el derecho de beligerancia.

### Lo que dice el señor ministro de la Guerra

Coincidiendo con lo que hemos venido indicando, el señor general Azcárraga declaró el sábado que su viaje á San Sebastián no obedecía á asunto alguno de excepcional importancia.

Dicho esto, que echa por tierra todas aquellas noticias propaladas en los primeros momentos por los impresionistas, creemos oportuno recoger las principales declaraciones del señor ministro, que hoy reproducen varios periódicos.

En primer término conviene hacer constar que el general Azcárraga manifestó que el Gobierno tiene depositada en absoluto su confianza en el caudillo de Cuba, de cuya gestión está altamente satisfecho.

Añade que, por hoy, no tiene más propuestas de ascenso que resolver, por mérito de guerra, que las de los señores Cañellas y Oliver, ascendidos á generales, y que las de paz producidos por fallecimiento de los señores Osorio y La Torre, las resolverá en uno de los Consejos de Ministros que se celebren á su regreso á Madrid.

Que el Gobierno no ha pensado en enviar á Cuba tenientes generales, ni los enviará mientras no los pida el general Martínez Campos.

Que la organización del Ejército expedicionario está ya resuelta en la forma anunciada: es decir, marchando los 20 batallones designados, que llevarán la mitad de su fuerza de reclutas de este reemplazo, ya instruidos, lo cual no permitirá su embarque hasta mediados del próximo Noviembre.

Que aun no ha fijado el cupo del presente reemplazo, pero que tendrá que ser muy alto, en atención á que el año anterior se llamaron solo 45.000 hombres y luego hubo que acudir á los excedentes, elevando aquella cifra á 77.000, sin contar con 10.000 reservistas.

Que no se ha pensado en llamar á los reservistas de 1891, en atención á que la mayoría de ellos son casados, circunstancia que, en general, no concurriría en los del 90 cuando se les llamó, puesto que sólo llevaban seis meses fuera de filas.

Que ha dirigido excitaciones á los comandantes en jefe de los Cuerpos de Ejército, para que den las mayores facilidades en el cobro de la pensión concedida á las familias de los reservistas que marcharon á Cuba.

Que, no obstante las penalidades de la guerra, la salud en Cuba es relativamente buena, haciendo el vómito menos extragos que en Puerto Rico.

Que no tiene para qué intervenir en la organización del Ejército de Cuba, asunto de la exclusiva competencia del general Martínez Campos, estando en un todo conforme con la división de la isla en los cinco distritos de Las Villas, Manzanillo, Holguín, Cuba y Puerto Príncipe.

Que según cartas del general Martínez Campos, las operaciones empezarán por Las Villas, donde está el general Suárez Valdés, en quien tiene gran confianza, continuando luego en Puerto Príncipe, donde el enemigo cuenta ya con menos elementos.

Por último, el señor ministro de la Guerra negó que el señor general Martínez Campos hubiese dicho en sus cartas lo que algunos han supuesto, y manifestó su confianza de que muy en breve sufriría un rudo golpe la insurrección, como así lo esperaba también el general en jefe de aquel Ejército, el cual se había expresado en este sentido en su telegrama á S. M., felicitándola con motivo de celebrar su fiesta onomástica el Rey D. Francisco.

Como se ve, las declaraciones del señor general Azcárraga son bien francas y abrazan todos los puntos hoy discutidos: es de suponer que ni aun los más exigentes tendrán queja de su falta de sinceridad.

### JEREZ

Se co superior. Se expende á una peseta cincuenta céntimos el litro, en la Bodega de B. Bestard situada en la esquina de la calle de Brondo.

### Movimiento de buques en Cádiz

Cádiz 5.—Se ha dispuesto que el vapor *Cantabria* lleve á Cartagena los cañones que no puede desembarcar en este arsenal y que vaya allí también el *Legazpi* para transportar cañones á Ceuta.

El lunes empezarán á cargarse en el *Pío IX* las calderas, máquinas y efectos de las cañoneras *Almendarez* y *Baracoa*.

Los cascos se cargarán el día 9 en la dársena de la Trasatlántica y el *Pío IX* saldrá el 10.

Las tripulaciones de ambas cañoneras marcharán en el *Buenos Aires*, que saldrá el día 10 llevando el correo.

Desde anoche se dice con insistencia que en un día de la primera quincena de Noviembre zarparán de este puerto para Cuba varios trasatlánticos, llevando tropas en unión de la escuadra compuesta del *Pelayo*, *Alfonso XII*, *Oquendo*, *Vizcaya*, *Destructor*, *Marqués*, de la *Ensenada* y *Filipinas*, que se incorporaría en Canarias, donde se le hacen reparaciones.

He hecho averiguaciones, y solo he podido saber que el *Alfonso XII*, que se alistó con urgencia por disposición del Sr. Beránger, ha recibido ya hace días orden de esperar, cuando esté listo.

Otros buques que se están alistando también, tardarán en hacerlo por falta de personal.

Se necesitan fogoneros y cabos de cañón.

La delegación de la Trasatlántica ha recibido instrucciones para que queden aquí esperando órdenes sus mejores barcos, como son el *Antonio López*, *León XIII*, *Colón*, *Santiago*, *Alfonso XII* y otros, de los cuales ya están aquí varios.

Esta tarde ha sido botada la cuarta cañonera, llamada *Guantánamo*, asistiendo los gobernadores civil y militar y la comisión oficial de Marina.

### El «Sánchez Barcáiztegui»

El personal de Marina del apostadero de la Habana ha manifestado su unánime deseo de ceder un día de haber en beneficio de las familias de los muertos en el naufragio del *Sánchez Barcáiztegui*, y el general Beránger ha telegrafado al jefe del apostadero, Sr. Gómez Imaz, autorizándole para proceder á la recaudación, encabezando las listas con el nombre del ministro, quien ha dispuesto asimismo que se comunique el hecho á los capitanes generales de los departamentos y al intendente del ministerio para que puedan asociarse á la suscripción cuantos individuos de marina quieran hacerlo voluntariamente.

Para la instrucción del sumario en averiguación de la causa de la pérdida del *Barcáiztegui*, ha sido nombrado juez el capitán de fragata D. Antonio Eulate, y secretario D. Francisco Javier Salas, alférez de navio.

Para los procedimientos de carácter civil ha sido nombrado el teniente de navio D. Rafael Molero y Gómez.

Un periódico, al hacerse cargo de las noticias que llegaron de la Habana, según las que, al apagarse la luz eléctrica del *Barcáiztegui* quedó la tripulación completamente á oscuras, sin que se distinguiera una sola luz en todo el barco, pregunta:

«¿Cómo es posible que el barco no llevara las lucas de posición que prescriben los reglamentos?»

### POR CORREO

París 4.—El asunto del día en esta capital es el robo de que ha sido víctima la señora de Rute, directora de la revista *Matinées Espagnoles*.

Dicha señora encomendó el cuidado de sus alhajas al joyero M. Satis, establecido en el boulevard de Montmartre, quien, valido de la confianza que en él tenía depositada dicha señora, se llevaba y traía las joyas á pretexto de limpiarlas y recomponerlas, habiéndose descubierto últimamente que desmontaba las piedras fincas, reemplazándolas por otras falsas.

Denunciado el hecho por la señora robada, ha sido preso el joyero, así como una hermana suya soltera, que lucía las alhajas sustraídas á la señora Rute.

París 4.—Toda la prensa se ocupa con los recelos y la extensión que se da siempre á los asuntos que se refieren á Alemania, de las cartas que se han cruzado entre Guillermo II de Alemania y Nicolás de Rusia por mediación del conde de Moltke, ayudante del soberano alemán.

Sábese que el autócrata ruso decía en su carta al emperador Guillermo que por su parte no se alterará la paz de Europa, pero ignorábase qué decía en la suya el emperador germánico, y esto motivó los recelos que durante algunos días han manifestado los periódicos, recelos que hoy parecen desvanecidos, no concediendo importancia alguna política á la carta de Guillermo al Czar.

París 5.—Buenos Aires.—El Congreso de los diputados ha empezado á discutir el proyecto de unificación de las deudas.

París 5.—En Colombia (Carolina del Sud) han tenido una reunión los demócratas y han acordado declarar su simpatía en favor de los insurgentes cubanos y pedir al gobierno que les reconozca como beligerantes.

París 5.—El Rey de Portugal ha visitado esta tarde al presidente de la república. La conversación ha durado media hora. El presidente ha devuelto la visita al Rey.

### NOTICIAS

#### De la Capital:

Ayer tarde se produjo un incendio en uno de los montes del predio Bendinat. Según parece no tomó mucho incremento, pudiendo ser dominado por algunos trabajadores que acudieron á sofocarlo.

Con fecha 1.º del actual por este Gobierno civil se envió al Ministro de la Gobernación un recurso de alzada interpuesto por D. Antonio Ferrer Portas, vecino de San Antonio Abad, contra la providencia del mismo gobierno de 6 de Septiembre último, que le suspendió en los cargos de alcalde y concejal de aquel ayuntamiento, por desobediencia grave á las órdenes que se le comunicaron.

En el corral público de la villa de Son Servera se halla detenida una yegua de color negro, de unos ocho palmos de alto.

La persona que pretendiera ser dueño del susodicho animal, puede pasar á recogerla en el plazo de cinco días, á contar desde el de ayer.

Transcurrido que sea sin que lo efectúe, se venderá en pública subasta.

Desde las primeras horas de la mañana de ayer se entabló un fuerte vendabal del O. S. O. que duró todo el día, levantando mucha mar y densas nubes de polvo, por cuanto habiéndose convertido en seco la humedad que había, abundaba aquella molestísima materia.

En las playas hubo notable resaca, llegando la pleamar á ganar las alturas mayores á que suelen llegar en nuestras aguas las mareas.

El aparato de lluvia con que amaneció el día, se disolvió á mediados de la mañana merced al impetuoso viento que reinaba, quedando acalorada la atmósfera durante todo el día y despejándose al cerrar la noche.

El domingo 20 del corriente á las doce de la mañana en la Delegación de Hacienda tendrá efecto la segunda subasta para arrendar los pastos de las murallas y fosos de la ciudad de Alcudia, habiéndose declarado desierta la primera. El tipo que servirá para dicha subasta será el de 208'34 pesetas, ó sean cinco sextas partes del que sirvió para la primera.

Por el Gobierno civil de esta provincia se ordena á los alcaldes de los pueblos de la misma, que á la mayor brevedad remitan directamente al jefe de la zona de reclutamiento los pases de los reclutas del actual reemplazo y sorteo que no hayan podido entregar á los interesados y una de las duplicados relaciones de éstos con el requisito que se les interesaba por dicho jefe con objeto de poder cumplimentar las disposiciones vigentes.

De nuevo hubo ayer tarde numerosos espectadores en el Borne, con motivo del acarreo de la segunda caldera de las que deben formar parte de la maquinaria del vapor *Beller*.

En la camisería «La Azucena» está expuesto un bonito cuadro debido al pincel del joven Sr. Delgado.

De día en día da pruebas dicho señor de sus notables progresos, que le honran y honran á su vez á su maestro Sorolla.

Han presentado en el Gobierno civil de esta provincia una instancia los señores D. Pedro Borrás y D. Juan Garau, pidiendo el registro y propiedad de doce pertenencias de mineral lignito situadas en el paraje denominado S' Olivera Gran, propiedad del Sr. Ripoll, en el distrito municipal de Inca, con el título de «Angelita»

A las últimas horas de la mañana de ayer se cayó dentro de una zanja que hay abierta en la calle de San Miguel una pobre mujer que transitaba por ella, en el momento de pasar de una á otra parte por encima de una tabla estrecha que servía de puente.

Aunque al caer no recibió fractura alguna se lastimó grandemente. Sacáronla de la zanja varios transeúntes y la acompañaron á su casa.

El vapor *Cataluña* salió á las cinco de la tarde de ayer de este puerto para el de Barcelona, con la valija, efectos y el siguiente pasaje:

D. Antonio Jaume.—D. Fortunato Monti.—D.ª Carmen Muñoz.—D. Antonio Cañellas.—D. Luis Justo.—D. Damián Bernad.—Doña Teresa Chale.—D. Antonio Lull.—D. Bartolomé Moll.—D. Mateo García.—D. Francisco Astí.—D. Luis Oliver.—D. Cayetano Piña.—D. Mateo, D. Alfonso y D. Miguel Monserrat.—D. Antonio Rosselló, señora é hija.—Sra. Viuda de Maroto.—D.ª Josefa Soriano.—D. Miguel Mir.—Ocho individuos de tropa.—D. Ramón Homs.—Un oficial de Ingenieros.—D.ª Marta y D.ª Teresa Aguiló.—D. Damián Forteza.—D. Martín Roca.—D. Juan y D. Jaime Barceló.—D. Lorenzo y D. Bartolomé Albis.—y don Rafael Pons.

### El día oficial

10 Octubre 1895

**Impuestos sobre derechos reales y transmisión de bienes.**—Las cantidades que por liquidación de pólizas de seguros sobre la vida entreguen las Sociedades aseguradoras á los herederos del asegurado, devengan además del impuesto que grava todas las herencias, el 3 por ciento sobre la diferencia entre las primas que el finado hubiese satisfecho y el capital que los herederos reciban. Las Sociedades aseguradoras retendrán uno y otro impuesto al practicar las liquidaciones. El mismo impuesto satisfarán los asegurados cuando ellos sean los que recojan el seguro (Art. 33 de la ley de presupuestos de 5 Agosto 1893.)

**Marina de guerra.**—El servicio en los buques de la armada es obligatorio para todos los españoles que pertenezcan á la inscripción marítima en las industrias á flote de pesca y navegación, durante el periodo de ocho años, que se empiezan á contar desde el día en que los individuos son declarados inscritos disponibles, quedando suprimida la institución y cambio de número, excepción hecha entre hermanos y en casos especiales entre inscritos en un mismo alistamiento ó con marineros licenciados del servicio con buena nota. (Arts 1.º, 2.º y 3.º de la ley de 17 Agosto de 1885.)

**Besamanos.**—Hoy deben verificarse por cumpleaños de Doña Isabel de Borbón

### TELEGRAMAS

de nuestro servicio particular

(EDICIÓN DE LA TARDE)

**Protestas.—Acuerdos de los estudiantes.—Manifestación suspendida.**

Madrid 8 á las 12'45 m.

Barcelona.—Los casinos federal y centralista se han reunido protestando contra la destitución del catedrático de la Universidad de dicha población Don Odón Buen. Los estudiantes han acordado invitar á los catedráticos liberales para protestar al entrar mañana en la clase el sustituto de dicho catedrático.

El Rector ha suspendido la manifestación para evitar un conflicto.

En el Ateneo se han recogido millares de firmas de protesta.

**Encuentros.—Cólera**

Madrid 8 á las 2 m.

Dicen de la Habana que en Santiago de Cuba tres guerrillas que proseguían la reparación del telégrafo, sostuvieron una lucha con la partida de insurrectos que manda el cabecilla Castillo compuesta de 300 hombres.

El combate fué reñido causando á los rebeldes tres muertos, varios heridos y cogiéndoles prisioneros y municiones.

El general Valdés persiguió á varias partidas ocasionándoles muchas bajas.

Nosotros tuvimos dos muertos.

En Tánger han ocurrido 12 defunciones y 36 invasiones de cólera.

**Restablecidos.—Uno grave.—Elogios**

Madrid 8 á las 9 m.

Nos comunican de Aranjuez que los niños del colegio de María Cristina, que estaban atacados de entero-colitis se hallan casi restablecidos.

Solamente uno de ellos está en estado bastante grave.

Elógianse á los médicos militares y civiles, la asistencia esmeradísima del personal del colegio y los cuidados prestados por los alumnos no atacados.

**Más sobre los atacados en Aranjuez**

Madrid 8 á las 9 m.

Aranjuez.—Hoy es esperado un médico militar y cuatro sanitarios para prestar su asistencia á los niños enfermos del colegio de María Cristina.

Su Magestad la Reina ha teleografiado interesándose por la salud de los enfermos.

Una operaria de los talleres de sastrería del Colegio ha sido atacada de enterocolitis á pesar de no comer en el colegio.

**Temores de un conflicto**

Madrid 8 á las 9'45 m.

En los círculos diplomáticos se teme que ocurra un conflicto en caso de que el Rey de Portugal visite al Rey Umberto en el Quirinal.

En caso de que esto ocurriera se retiraría el Nuncio de Su Santidad de Lisboa.

**Con destino á Cuba**

Madrid 8 á las 9'45 m.

San Sebastián.—El duque de Tamames marchará á Cuba á fines del presente mes para ponerse al frente del batallón de voluntarios que le nombró coronel honorario.

**Una carta.—Una obra de destrucción.—Organización de tropas.—Lo que dice un corresponsal.**

Madrid 8 á las 9'45 m.

El Times publica una carta de la Habana que niega importancia á las últimas operaciones militares llevadas á cabo.

Los insurrectos continuaron su obra de destrucción aumentando el número de fincas arrasadas.

El general Martínez Campos organiza la campaña con actividad infatigable.

Un corresponsal de un importante periódico dice que en caso de que triunfasen los rebeldes, Cuba se arruinaría en las continuas luchas que surgirían entre blancos y negros.

**Precauciones de Gobierno.—Temor de nuevos alborotos**

Madrid 8 á las 9'45 m.

El Gobierno ha reiterado al gobernador de Barcelona las instrucciones que recientemente le dirigió por medio de una circular para asegurar el orden público y evitar que ocurran mayores trastornos.

Témese que por la suspensión de Don Odón de Buen surjan alborotos en alguno de los demás distritos universitarios.

**Invitación.—La prensa**

Madrid 8 á las 10'15 m.

Los estudiantes de Barcelona han invitado telegráficamente á las otras Universidades para que trabajen por la libertad de la cátedra.

La prensa se ocupa de dicho asunto, aunque con diverso criterio.

**Los estudiantes católicos.—Aplausos al Sr. Bosch.—Protesta.**

Madrid 8 á las 10'50 m.

El Ministro de Fomento Sr. Bosch ha recibido un extenso telegrama de los estudiantes católicos de Barcelona manifestando que son los que constituyen la inmensa mayoría de la Universidad y aplaudiendo calurosamente el decreto de la suspensión del catedrático Odón de Buen.

Protestan indignados contra los atropellos que ha organizado el fanatismo masónico y otros elementos extraños.

**Más sobre Aranjuez.—Un defunción.—Rumores**

Madrid 8 á las 9'55 m.

Dicen de Aranjuez, que á las dos y cuarto de esta madrugada ha fallecido el alumno José Gonzales Castro habiéndose notado en su enfermedad síntomas característicos de tífus abdominal.

Acentúase el rumor de que la enfermedad se debe á un germen infeccioso.

(De nuestro corresponsal particular)

**Nuevo tumulto estudiantil.—Visita s.—En las reacciones.—Reunión de estudiantes.—Acuerdos.—La junta de Decanos de la Universidad.—Visitas al Obispo.—Temores**

Barcelona 7 á las 11'40 n.  
> > 11'50 >  
> > 12'05 m  
> > 12'10 >  
> > 12'20 >

Los ánimos siguen bastante agitados con motivo de la suspensión del catedrático de esta Universidad Don Odón de Buen.

Esta tarde un numeroso grupo de estudiantes han recorrido las calles dando vivas á la libertad de enseñanza y mueras al obispo, reproduciéndose las mismas escenas de la mañana.

Han visitado al alcalde para pedirle la excarcelación de dos compañeros que fueron detenidos frente al Palacio Episcopal. También han visitado á los Diputados señores Lostau, Vallés y Ribot y Avila pidiendo su apoyo contra la decisión del ministro de Fomento.

Además se reunirán, tomando el acuerdo de no asistir á clase y de celebrar un meeting de protesta para pedir el concurso de los estudiantes de las demás Universidades.

Después de haber recorrido las redacciones de los periódicos *La Vanguardia* y *La Publicidad*, se dirigieron á la de *El Correo Catalán*, en donde silbaron, promoviendo regular alboroto.

Seguidamente se encaminaron á la de *El Diario de Barcelona* donde la policía tuvo que dispersarlos, pues los gritos y pedradas eran numerosos.

Muchos cristales de las tiendas vecinas fueron rotos á pedradas.

Una vez rehecho el grupo de estudiantes se encaminó á la redacción de *El Noticiero Universal*, dirigiendo insultos á los redactores y arrojando algunas piedras.

Se ha celebrado junta de decanos de la Universidad acordando suspender las clases en las asignaturas que explicaba el catedrático Don Odón de Buen, constituir con carácter permanente el Consejo de disciplina y excitar á los estudiantes á que depongan su actitud rebelde.

El Obispo ha sido visitado por las autoridades y numerosas personas.

Las autoridades dan poca importancia á la manifestación.

Sin embargo, hoy se temió que los estudiantes católicos y liberales llegasen á las manos.

Es muy probable que ocurra un grave conflicto.—*Amengual.*

(EDICIÓN DE HOY)

**Elecciones para Consejero de Instrucción Pública.**

Madrid 8 á las 10'15 m.

Don Damián Isern ha triunfado en 18 provincias en las elecciones para Consejero de Instrucción Pública.

Faltan datos de Huesca, Valencia, León, Vieso, Zamora y de las Universidades.

**Resolución del Gobierno.—Instrucciones á los rectores de las Universidades.**

Madrid 8 á las 12'45 t.

Se ha teleografiado á las autoridades de Barcelona ordenándoles que repriman enérgicamente todo conato de desorden.

El Gobierno está resuelto á mantener el orden á todo trance, haciendo que la autoridad militar auxilie á la gubernativa, caso de hacerse necesario.

El Ministerio de Fomento ha dado instrucciones á los rectores de las Universidades para que sean rigurosos y severos en la aplicación de los consejos de disciplina.

**Cánovas y el Conde de la Mortera.—Conferencia.**

Madrid 8 á las 12'46 t.

El Conde de la Mortera ha tenido con el señor Cánovas una detenida conferencia antes de la celebración del Consejo de Ministros.

Respecto de ella se guarda gran reserva,

pero á mi entender creo que no ha salido satisfecho el señor Conde de la Mortera, en vista de que el Gobierno ha determinado dominar la insurrección de Cuba sin ninguna clase de contemplaciones.

**Los estudiantes de Barcelona**

Madrid 8 á las 2'15 t.

Los estudiantes de la Universidad de Barcelona pidieron al Rector que presentase la dimisión, y aun trataron de agredirle.

Hubo necesidad de intervenir la policía, que disolvió los grupos á sablazos.

Resultaron bastantes contusos y se hicieron algunas detenciones.

Una comisión de los estudiantes pasó á visitar al señor Gobernador, quien con enérgicas palabras reprobó sus actos y les exhortó á que se resolvieran.

Los estudiantes han recorrido varias calles profiriendo gritos y aplaudiendo al catedrático D. Odón de Buen.

**Consejo de Ministros**

Madrid 8 á las 3'30 t.

> > 3'35 >

> > 3'40 >

En el Consejo de Ministros se ha dado cuenta de un telegrama que el comandante del crucero *Marqués de la Ensenada* dirige al ministro, participándole que el temporal que reina en Quinoston ha impedido la salida de las cañoneras.

El contralmirante señor Navarro ha sido nombrado jefe del apostadero de la Habana.

En principio se ha aprobado la operación de crédito, autorizando al Ministro de Hacienda para ultimarla. No se hará pública hasta que quede firmada.

Se acordó con respecto á la algarada de Barcelona que se repriman enérgicamente los alborotos y que se instruya expediente; y una vez terminado se de cuenta al Consejo de Instrucción Pública.

Se ha negado un indulto y concedido dos.

El que ha sido denegado se refiere al asesinato de un sexagenario, cometido por un criado que vivía en su casa.

X

Al salir el señor Cánovas del Consejo le he preguntado qué fundamento tenía un artículo que ha publicado *El Imparcial* indicando que el Gobierno piensa hacer concesiones políticas á la isla de Cuba.

El señor Cánovas con tono enérgico ha negado que se hubiese pensado en tal cosa, y que mientras dure la guerra no lo pensará si quiera.

**Mencheta**

(De nuestro corresponsal particular)

**Los disturbios de la Universidad de Barcelona.—Nuevas manifestaciones.—La policía en la Universidad.—Garrotazos y sablazos.—El Rector agredido.**

Barcelona 8 á las 1'40 t.

> > 1'50 "

> > 2'00 "

> > 2'15 "

> > 2'35 "

> > 3'05 "

> > 4'30 "

> > 6'00 "

Como se esperaba, hoy se han renovado los disturbios escolares.

A las diez de la mañana D. Odón de Buen, llegó á la Universidad, en cuya plaza le esperaban sus alumnos y otras muchas personas, que le aplaudieron calurosamente. El Sr. Buen entró en la Universidad seguido por más de seiscientas personas que armaron espantosa gritería, no cesando de aplaudir é invadiendo las galerías del primer piso anexas á la cátedra de Historia Natural.

Otro grupo numeroso de manifestantes invadió la escalera doble, pretendiendo ver al Rector. Salíó este de sus habitaciones y la multitud, entre gritos y silbidos pidióle la dimisión. Los empujones menudeaban, la confusión era indescriptible. El Rector trató inutilmente de hacerse oír; mas como el vocerío y el estrépito aumentaban, vióse precisado á pedir auxilio á la policía.

Esta penetró en la Universidad en el momento en que venían á las manos los estudiantes católicos y los liberales. Los guardias uniformados desentrevinaron los sables y los de la secreta blandieron sobre la multitud los sendos garrotos de que iban provistos. La confusión que se produjo fué espantosa.

Los estudiantes replegaron en las galerías y arrancaron una barra de hierro de las puertas de la Biblioteca y las verjas que separan la galería de las habitaciones del Rector, y una vez desgajadas las echaron sobre la policía, la cual repartía garrotazos y sablazos á diestro y siniestro, en medio de una gritería infernal.

Los polizontes recorrieron todas las aulas, persiguiendo á los estudiantes; estos se ocultaban, penetrando muchos en el aula de Hacienda Pública, cuyo catedrático se disponía á entrar en clase; pero al ver éste la invasión de la policía, retrocedió. Los estudiantes pacíficos que se encontraban en la citada clase, rechazaron á palos á los que en ella se refugiaban, quienes se defendieron con maderos y la verja lanzados desde arriba al patio.

Arrojados de la Universidad, los estudiantes revoltosos, agruparon en la plaza contigua, marchando luego Rambla abajo en manifestación clamorosa. Aplaudieron frenéticamente ante la redacción del *Diario del Comercio*; al llegar frente á *La Publicidad*, la guardia civil les atajó el paso, obligándoles á dividirse en grupos, algunos de los cuales se dirigieron por la calle del Conde del Asalto al Casino republicano centralista, donde se encuentran en los momentos en que telegrafio.

De la contienda librada en la Universidad han resultado algunos estudiantes heridos levemente y muchos contusos; el Rector recibió también algunos palos, y quedó con el sombrero apabullado. Resultaron también rotas muchas chaquetas, hubo infinidad de sombreros perdidos y el patio quedó convertido en un verdadero campo de batalla.—*Amengual.*

**Sociedades y Corporaciones**

Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares

Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora, esta sociedad celebrará pública subasta el día 14 del corriente y siguientes necesarios de 4 á 8 de la tarde para enajenar las garantías de los préstamos cuyos vencimientos estén incluidos hasta 31 de Diciembre de 1894.

Hasta el día 12 del mismo á las 10 de la noche podrán los interesados reservar ó cancelar sus respectivos préstamos.

Palma 1.º de Octubre de 1895.—El vocal de turno. Juan Bautista Socías.

**ESTADÍSTICA**

Inscripciones verificadas en los Juzgados

**Nacimientos:**

Día 6.—Varones 2.—Hembras 1.

**Matrimonios:**

Día 6.—D. Pedro José Sastre Reus con doña Luisa Affayrons Sastre.

D. Gabriel Moragues Trobat con doña María Argons Prisa.

**Defunciones:**

Día 8.—Antelmo Pujadas Gari, 71 años, c. Temple, afasia.

Jaime Bosch Barrujo, casado, 70 años, Arrabal, cardiopatía.

Bartolomé Riera Salas, casado, 27 años, Molinar, tuberculosis.

**Hospital provincial:**

Día 7.—Entradas, 7: 4 varones y 3 hembras. Altas, 3 varones.—Defunciones, ninguna.

**Buques fundeados:**

Día 8.—Polacra goleta *Nueva Teresa*, de 87 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Palmer, con 7 trip. y habas. De Huelva.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 23 trip. 17 pas. y efectos. De Ibiza y Alicante.

**Buques despachados:**

Día 8.—Laud español *Dolores*, de 38 ton., matrícula de Palma, cap. D. M. Flexas, con 6 trip. y lastre. Para Porto-Colom.

Pailebot español *Margarita*, de 44 ton., matrícula de Palma, cap. D. J. Bosch, con 6 trip. y lastre. Para Andraig.

Vapor español *Cataluña*, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. R. Terrasa, con 31 trip. 45 pas. y efectos. Para Barcelona.

Vapor español *Unión*, de 401 ton., matrícula de Palma, cap. D. B. Alzina, con 22 trip. pas. y efectos. Para Ibiza y Valencia.

**Mataderos:**

Día 8.—Boves sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 4.—Vacas, 1.—Tros, 0.—Novillos, 0.—Ternejas, 2.—Carneros, 35.—Ovejas, 18.—Borregos, 2.—Corderos, 32.—Cabras, 7.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.—Volatería.—Gallos, 49.—Pollos, 51.—Gallinas, 111.—Pavos, 3.—Pavas, 7.—Palomas, 0.—Patos, 0.—Ocrs, 0.—Conejitos, 0.

